



Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL Y DIFUSIÓN

COMUNICADO • INAI/351/23



Ciudad de México.  
5 de diciembre de 2023

[www.inai.org.mx](http://www.inai.org.mx)



- En conmemoración del *Día Internacional Contra la Corrupción 2023*, el INAI lleva a cabo el Seminario Internacional: *Acceso a la información e integridad como herramientas para la lucha contra la corrupción en la era digital*
- Reúne a integrantes de la Red para la Integridad, conformada por 19 instituciones de cuatro continentes

## IMPOSTERGABLE UNIR AL MUNDO EN LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN: INAI

Con un llamado a unir al mundo en la lucha contra la corrupción, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), como presidente de la Red para la Integridad, inauguró el Seminario Internacional denominado *Acceso a la información e integridad como herramientas para la lucha contra la corrupción en la era digital*.

En el marco de la conmemoración del *Día Internacional Contra la Corrupción 2023*, que se celebra el próximo 9 de diciembre, la Comisionada Presidenta del INAI, **Blanca Lilia Ibarra Cadena**, en representación de la Presidencia de la Red para la Integridad, afirmó que la batalla contra la corrupción trasciende las fronteras nacionales, por lo que requiere de un frente unido y de una convergencia de experiencias y soluciones innovadoras de diversos rincones del orbe.

“Resulta impostergable unir al mundo en la lucha contra la corrupción, amalgamando nuestros esfuerzos a través de la utilización y promoción del acceso a la información, la integridad y la rendición de cuentas, tres pilares reconocidos en la Convención de Naciones Unidas Contra la Corrupción, el primer instrumento universal y jurídicamente vinculante contra este flagelo, que ya ha sido ratificado por 168 Estados”, subrayó.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

El Seminario Internacional: *Acceso a la información e integridad como herramientas para la lucha contra la corrupción en la era digital*, reúne a representantes de la Red para la Integridad, conformada por 19 instituciones de cuatro continentes, cuyo objetivo es compartir las mejores prácticas, planes de trabajo y mecanismos para promover la integridad, así como el combate a la corrupción y a la impunidad en todos los niveles de la vida pública.

En este contexto, el Comisionado **Adrián Alcalá Méndez** afirmó que la Inteligencia Artificial ofrece diferentes capacidades analíticas relevantes para procesar y comprender los enormes volúmenes de datos en fracciones de segundos, lo cual permitiría prevenir anomalías en las contrataciones públicas y en procesos institucionales identificando posibles actos de corrupción.

“Desde el INAI reconocemos la importancia de aprovechar las tecnologías de la información y la Inteligencia Artificial basada en datos abiertos de calidad, lo cual tiene que hacerse también de una manera ética y responsable, pero también cuidando la privacidad; ofreciendo con ello un abanico de posibilidades sin precedentes en la lucha en materia de prevención y combate a la corrupción”, apuntó.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

A su vez, la Comisionada y Coordinadora de la Comisión de Asuntos Internacionales del INAI, **Josefina Román Vergara**, afirmó que, frente a un problema como la corrupción, cuyas dimensiones son considerables, se requiere contar con estrategias integrales para lograr un combate más eficiente, donde el uso de las nuevas tecnologías constituye una enorme oportunidad para lograr una lucha frontal a este fenómeno que, sabemos, se ha diversificado y ha aprovechado estas nuevas herramientas.

“Resulta indispensable colocar en el centro de la agenda de los gobiernos, la digitalización, acompañada por conceptos como la ética y la transparencia por diseño (...) Como garantes del derecho a la privacidad y a la protección de los datos personales en México -desde el INAI- hemos trabajado, en distintas redes internacionales, los principios de transparencia y explicabilidad en Inteligencia Artificial”, apuntó.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

En su oportunidad, la Comisionada **Norma Julieta del Río Venegas** señaló que la corrupción no se reduce a recursos económicos, también implica alterar bases de datos, opacidad en los precios de las licitaciones y tráfico de influencias; de ahí la importancia, dijo, de fortalecer a las instituciones que garantizan el acceso a la información pública y el cumplimiento de las acciones establecidas para combatir este delito, como las Declaraciones Patrimoniales de las personas servidoras públicas.

“Los señalamientos de que hay un desbarajuste en esta Institución, debemos verlos como una oportunidad. Hoy en día la Auditoría Superior de la Federación nos está auditando y qué mejor que vengan más auditorías, para legitimar el trabajo y que aquella desinformación que se dice sobre este Instituto y sobre algunas personas, hablo por mí, que se compruebe que es una falacia. Y si allá afuera se dice que aquí adentro hay corrupción, enfrentémosla, más allá de los discursos, bienvenidas las revisiones y el que la hizo, que la pague”, enfatizó.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

Al hacer uso de la palabra, **Giuseppe Busia**, Presidente de la Autoridad Nacional Anticorrupción de Italia, y Vicepresidente de la Red para la Integridad, destacó que el combate a la corrupción es una prioridad para la comunidad internacional; dijo que para que ésta sea realmente eficaz, es esencial contar con el compromiso de las instituciones públicas, la ciudadanía, las empresas privadas y las organizaciones de la sociedad civil, esto servirá “no solo para evitar los enormes daños económicos y sociales causados por el comportamiento corrupto, sino también para proteger los derechos de los ciudadanos, y hacer que nuestras democracias crezcan y progresen”.

En su intervención, **Lilia Mónica López Benítez**, Consejera de la Judicatura Federal, consideró que si bien es cierto que las plataformas digitales en el sector gubernamental han favorecido la rendición de cuentas y la eficiencia en la prestación de los servicios públicos, la tecnología por sí sola no puede erradicar la corrupción; además, “la brecha digital, la seguridad de los datos y la necesidad de una infraestructura tecnológica sólida, son obstáculos que debemos superar para garantizar que estos avances beneficien a toda nuestra sociedad, en especial a las personas más desprotegidas”.

A su vez, la Diputada **Selene Ávila Flores**, integrante de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, señaló que no se puede entender la democracia sin instituciones sólidas, división de poderes, organismos constitucionalmente autónomos que se robustecen, fortalecen, rinden cuentas y trabajan con eficiencia y eficacia. “Quiero destacar el enorme desafío que enfrenta -el INAI- de seguir trabajando con un Pleno incompleto, quien se atreve a hacer eso es porque ama a su país y ama la democracia”, sostuvo.

El Senador **Germán Martínez Cázares**, integrante de la Comisión de Justicia de la Cámara de Senadores, tras agradecer y reconocer el trabajo de Blanca Lilia Ibarra Cadena como Comisionada Presidenta del INAI, convocó a defender la República con los contrapesos que existen. “Debemos defender a la República, entendiéndola como un hospital público eficiente, una escuela pública eficiente, seguridad pública y datos públicos para la rendición de cuentas. La República es información pública”.

En su oportunidad, el Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), **Roberto Moreno Herrera**, destacó que el valor de la Convención es el reconocimiento de que el combate a la corrupción requiere de un esfuerzo sistémico. Entre los retos actuales, planteó el salto de la Plataforma Nacional Digital al uso de la Inteligencia Artificial, aunque advirtió que ello “significa no solo tener una nube, modelos matemáticos y algoritmos, sino tener un *Big Data*, porque si no hay datos no hay inteligencia artificial”.

Finalmente, el Titular del Órgano Interno de Control del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, **Carlos Alberto Muñoz Álvarez**, resaltó que la tecnología es un instrumento que ha permitido la apertura en el flujo de información y como consecuencia en la transparencia de datos de naturaleza pública “es por ello que resulta de vital importancia para la lucha contra la corrupción el facilitar y optimizar la detección de anomalías en los procesos que lleva a cabo cualquier entidad gubernamental”.

Este día se llevaron a cabo el Diálogo de alto nivel: *Transparencia, integridad y ética pública: pilares en la lucha contra la corrupción en el siglo XXI*; así como los paneles: *La integridad y ética pública como un camino para restaurar la confianza en las instituciones democráticas: políticas convergentes y valores compartidos*; y *La construcción de esquemas de vigilancia, recuperación de activos y de integridad pública como pilares en el combate a la corrupción*.

-o0o-



[VER VIDEO](#)



[VER FOTOGRAFÍA](#)